
我进入人民日报上海分社

实习，在新闻采访二部，主要接

触贸易、消费、人力资源、交通

运输等条线，对接政府商务部、

交通运输部以及企业。

有一次我和带教老师一同

前往临港自贸区的一家科技企

业采访，我被分配拍照作。我

此前没上过新闻摄影课，只是

对相机的操作有初步了解。为

了拍好照片，我参考了人民日

报之前到科技公司拍过的照

片，仔细研究它们的拍摄布局、

拍摄内容，甚至自己在家模拟

照片上人物的站位，寻找最佳

拍照角度。到了拍摄那天，我

积极与公司负责人沟通那些设

备的特殊之处和亮点，寻求拍

摄的最佳内容。最终这些照片

顺利发表在了人民日报的大报

上。

还有一次在金融产品推介

会上，我很难把握活动的内在

逻辑与新闻价值所在。只能反

复揣摩数十页的银行资料和两

个多小时的录音转文字，多次

与银行对接人员沟通，终于厘

清活动思路——金融具有功能

性、产业性，金融工作

具有政治性、人民性，

抓住这四大特点，最终

写成一篇消息，刊发出

来时也没有经过编辑

大改。

通过此次实习，我

不仅在新闻采写编评

等实操环节得到提高，

更学到如何“站在天安

门上讲故事”，即拥有

大局意识、站在宏观层

面上看问题。在报社

实习时，我每周例会都

会认真学习中央政策

方针，把宏观政策与微

观层面上要报道的活动、主题

紧密结合起来，时刻保持新闻

敏感度和政治意识。除此之

外，通过一次次走进报道现场，

看到了新闻背后的世界，这让

我在之后的生活中能够对新闻

有更立体全面的认识。

在实习的最后一天，我的

感受是：“我喜欢当记者，喜欢

这种每天都在学新东西的感

觉！”

戴亦（新闻学院2021级本科生）
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横山村位于松江区佘山镇

西南区域，总面积约为 5.1 平方

公里，由原横山村、花园村、新

罗村、西吴村 4 个村民委员会合

并而成。村庄身后的横云山是

松江“九峰”之一，横山村的名

称 即 来 自 于 此 山 名 。 绿 树 掩

映、村道整洁、民居错落，水清、

岸绿、河畅、景美，呈现出江南

水乡特色。

在“和美横山”的发展中，留

下了环境科学与工程系 2022 届

校友夏凡的深深足迹。她积极开

展新农村建设，变废为宝；她努力

与村民共同打造出一个宜居宜

业，宜品宜乐的四宜乡村；她通过

深入了解农村实际情况，积累基

层工作经验，提高工作能力；她参

与人居环境整治，共享自然生活，

也积极建设现代化的乡村。

“ 绿 水 青 山 就 是 金 山 银

山”，作为环境科学专业的校

友，她始终对环境保护与生态

治理心存责任和信念。

从初来乍到的新干事到现

在村民眼里倍受信赖的小夏，

夏凡付出了不少的努力。她记

得，第一次周末在村里值班，有

一位村民到村委会反映一些事

情，虽然是很小的事情，但当时

村民对她不熟悉，只是一个劲

儿地问书记在不在、主任在不

在？夏凡只好帮忙去联系其他

的村干部。但如今村民们遇到

什么都愿意告诉她请她帮忙，

她在一次次的工作中了解到当

地的村情和民情，取得村民们

的信赖与支持。

横云山上连广宇，横云山

下有农家。美丽的横山村美在

好生态、好风景，也美在岁稔年

丰、业强民富的好“丰”景。夏

凡说，驻村工作看似不起眼，但

在与村干部和村民的相处过程

中，投入基层工作，与当地村民

建立深厚情感，在日积月累的

扎实工作中，村庄蝶变美如画，

是对她的最好奖励。

郭宝颖（新闻学院2023级
研究生）

打造“四宜乡村”

我于 2012 年受聘担任希德

书院的院长。希德书院的名字，

是为了纪念老校长谢希德先生。

那时，希德书院由经、管、理、化、

生、环科、高分子、核科学与技术

等院系的新生组成。

初期很多人问我：“为什么要

办书院？”提出问题的，是校内、校

外的师生和朋友。

我个人理解，书院的成立，与

复旦跨入第二个百年后，对自身

定位密切相关。

2007年春，校党委号召“全校

都来学习讨论通识教育”。在讨论

中，有的老师担心，学生18岁到22

岁读本科，这四年在一个人一生中

非常宝贵。这个年龄段，理解力

强，创造力强，课外生活又如此丰

富多彩，如果不去学专业，先进行

通识教育，那么，专业知识学习就

晚了一年，这是否值得？

讨论达成了共识。通识教育

由六大板块形成“核心课程”体

系，开展“现代大学的人格教育”，

这个目标十分清晰：复旦将要开

展的通识教育，与其国内外其它

大学的“全人教育”是一致的。

2012 年夏，学校确定“书院

按学科分”、“学生的党团工作由

院系管”的原则。为了获得更多

办学经验，2013 年，学校召开了

两岸多地“创新教学与学习转型

研讨会”；2014年，学校经过研究

讨论，凝练了本科教育目标：为

20年后的世界和中国，培养具有

人文情怀、科学精神、国际视野、

专业素质的领袖人才和各行各业

的栋梁之才。

希德书院为了向学生诠释这

一目标，此后几年的书院大会，几

乎都以此为主题，并围绕这一目

标举办丰富多彩的活动。

可贵的是，学生们在学习和

讨论中屡屡出现对已有结论的质

疑和否定。他们对经典有自己的

理解，“不偏听偏信，注重求证求

实”；他们蔑视已有的结论，“反对

空洞无用的鸡汤”，对于主流文化

同样保持清醒的认识，“不走极端，

不迷信传统”。他们建议警惕低劣

的演讲和歪曲人文精神的宣传。

这些讨论和建议是见效的。

我们感觉到，在复旦书院多学习

一年，就是成长的一年。学生明

显更加成熟，有更强的独立思考

意识，这正是人文意识的重要特

点之一。

学生的成长正是对复旦本科

教育的肯定，对书院设立的肯

定。我们把人文意识的核心放在

培养学生的“社会责任感”上。

培养和增强社会责任感，书

院设计了丰富的活动内容，其中

最主要的当属“小鬼当家”。希德

书院学生通过竞争，由学生楼委

会成员作为代表，投票产生“学生

自我管理委员会”。设立学生监

督委员会。

学生自管会直接组织书院的

各项活动。例如，希德书院和学

生一起与甘肃省会宁县和山东省

青州县的中学建立社会实践基

地。纪念谢希德先生是希德书院

重要的爱国教育活动，每年清明

时节，我们组织希德书院师生去

青浦福寿园祭奠谢先生。希德书

院学生还出演了学生自编自导的

大师剧《谢希德》。

希德书院还组织过数十个读

书小组，组织过连续数年的讨论

课。

“希德导师论坛”是自管会组

织的重磅活动，深受同学们喜爱，

几乎场场爆满。

2018 年书院大会的主题是

“科学精神”，核心是培养学生的

批判性思维。大家常说鼓励创

新，但创新其实是从质疑，从批判

性思维开始的。校训中的切问而

近思，校歌中的学术独立思想自

由，说明创校先贤们，一直把思

考、质疑，看成育人的重要标准。

鼓励质疑，鼓励提问题的精神，这

是创造性的原动力。而被质疑者

必须有雅量，不要一棍子打死提

出问题的年轻人。如此，才能将

批判性思维所必备的好奇心、分

析能力、反思能力激发出来，创新

思想方能接踵而至。

学生们利用这类机会，发挥

他们与生俱来的好奇心，锤炼了

他们理性思考、切问质疑的能

力。正是通过这些活动，同学们

之间，同学和导师之间，产生头脑

风暴，思想碰撞。有了批判性思

维，他们能更充分地利用复旦的

学术环境，得到茁壮成长。

从2005年起建立通识课程、

书院制，到2025年就满20年了。

回顾来路，我们努力了，实践了，

见效了。到那时很值得回顾一

下，当初通识教育的目的达到了

吗？我们学生的好奇心更大了

吗？创新能力更强了吗？批判性

思维能力见长了吗？我们出了怎

样的成绩？还有什么不足？怎样

加以改进？

周鲁卫（物理学系教授。曾
任物理学系系主任、研究生院院
长、副校长。2012 年-2019 年
任希德书院院长。本文摘自公众
号“旦园枫红”《老教授谈教书育
人》专栏原稿）

回 忆 希 德 书 院 二 三 事回 忆 希 德 书 院 二 三 事

季风吹来春日的讯息
校园传来熟悉的喧闹
新学期的脚步悄悄近了
阔别已久的旦园亦变得多彩起来

你听
新的生命苏醒在春风中
于是阳光微洒
小鸟呢喃在初春的枝头
笑语欢声
小草摇曳在粉嫩的花海

你看
新的梦想在春日里滋长
于是日出日落
学习的身影遍布课室的角落
白天黑夜
校园里永远有歌唱的少年

你说
要与春天做一个浪漫的约定
于是春风吹拂
绿意低垂漫至少年的肩膀
细雨缠绵
温柔花色绽放在初生的枝丫

是春天
是新学期
是新生的气息
是崭新的开始

愿少年肆意生长
永远有前行的方向

光影书画

我在上海人民美术出版社

的编辑岗位实习，主要负责撰

写文案、搜集资料、排版微信公

众号文章、整理书籍信息、校对

图书等工作。

寻找心仪的实习是一次双

向选择的过程。在选择实习时，

要明确可牺牲因素和不可牺牲

因素，找的时候就会发现必须要

舍弃一些东西。

我实习的单位在闵行区，与

邯郸校区通勤要花一小时。但

相对于通勤，企业的价值观才是

更重要的不可牺牲因素。我曾

任复旦人周报副主编，还有美术

特长，是这次实习竞争中赢得上

海人民美术出版社青睐的关键。

出版行业对从业者的文字

敏感性和“仔细”这个特质的要

求非常高。美术类图书的校对

工作不仅涉及图片与作品名的

匹配，还需关注外文格式、艺术

家姓名拼写以及作者行文用语

习惯的规范性等。这次实习不

仅使我在行文方面进一步地锻

炼了语法规范和语言精炼，同时

也提升了对文字的敏感度，让我

更加细心。

在实习过程中，我发现媒体

账号运营和文案撰写工作与学

生工作时负责的公众号运营有

很大差别。在企业实习时，文案

需要符合公司的风格，较为模式

化，并且活动需要进行不断地创

新，尤其是出版行业需要经常引

进不同领域的新作者，这要求我

必须尽快了解这些新作者；而学

生工作运营公众号则没有固定

的风格和宣传偏向，一些活动例

如“十大歌手”“百团大战”等，都

是较传统的活动，对新知识要求

并不高。

在面对这些挑战时，我选择

提高自己的检索能力，认真了解

每一位新作者，判断出有吸引力

的作品进行摘选。同时，我也会

积极向带教老师们请教，遇到问

题“就要赶紧去问。”

黄辰暄（中文系2020级本
科生）

实而习之 学而求之

李远琪（新闻学院2023
级研究生）

沈言歆（生物医学研究
院2022级研究生）


